

Seguidamente el trabajo se estructura en tres capítulos. El capítulo I, titulado «Relaciones del Mercado Común Europeo con los países subdesarrollados», aborda de manera general cómo se han establecido las relaciones del MCE con los países subdesarrollados y a qué intereses específicos respondió el surgimiento de ellas. El capítulo II estudia «Las primeras asociaciones multilaterales de la CEE en África», analizando el proceso de incorporación, con carácter de asociados, de países africanos al MCE y cómo esta asociación garantiza la permanencia de la dependencia económica de estos asociados con sus antiguas metrópolis o con otros países del MCE.

El capítulo III y último trata sobre «La convención de Lomé», exponiendo el carácter tanto de los acuerdos como de las relaciones establecidas entre la CEE y los países africanos en un proceso que muestra la continuación y vigencia de los vínculos coloniales, ahora bajo una estructura neocolonial.

El ensayo finaliza con unas Conclusiones, y en sus últimas páginas incluye unos Anexos, unas Notas y una Bibliografía.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

LÓPEZ GARCÍA, Bernabé: *Política y movimientos sociales en el Magreb*. Madrid, C. de I. S., 1989, 207 páginas.

Este estudio constituye una interesante y sugerente reflexión tanto histórica como sociológica sobre política y sindicalismo en el Magreb desde una perspectiva que se inicia a lo largo de la primera parte del siglo XX, durante la época colonial, para proseguir su cuidado análisis en la fase de las independencias de Marruecos, Argelia y Túnez hasta nuestros días, partiendo del hecho de que el movimiento obrero ha sido uno de los principales protagonistas de la lucha anticolonial en las sociedades magrebíes, en la primera mitad del siglo, para continuar siendo después, desde las independencias, uno de los elementos más activos en el debate por la democracia social en tales Estados independientes, constituyendo una de las fuerzas sociales con mayor presencia en la realidad actual de estos países norteafricanos.

El libro, tras un Prefacio, se inicia con una Introducción: «Los movimientos sociales en el Magreb del siglo XX», y se compone de dos partes que contienen un total de siete capítulos. La primera parte, titulada «Política y movimiento obrero en el Magreb colonial», estudia en sus capítulos del 1 al 4: los orígenes del movimiento obrero marroquí (1912-39), argelino (1900-39), tunecino (1900-39), y el movimiento obrero magrebí y la lucha por la independencia (1940-56).

La segunda parte, con el título: «Independencia y sindicalismo en el Magreb», analiza en sus capítulos del 5 al 7: independencia y sindicalismo en Marruecos, en Argelia y Túnez. El trabajo contiene, en sus últimas páginas, un apéndice documental, que incluye cuatro textos, una Bibliografía y unos Índices de mapas, gráficos y cuadros.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS